



Artenschutz am Haus – Relaunch eines Projektes

Das Modell-Projekt „Artenschutz im Siedlungsbereich“ initiiert vom Landkreis Tübingen und gefördert durch die Stiftung Naturschutzfonds Baden-Württemberg aus zweckgebundenen Erträgen der Glücksspirale startete u.a. in Zusammenarbeit mit der Arbeitsgruppe für Tierökologie und Planung GmbH aus Filderstadt im Jahr 2014. Ziel war es den Kenntnisstand von Vorhabenträger:innen in Bezug auf fachliche und rechtliche Grundlagen des Artenschutzes zu verbessern und damit die (meist unwissentliche) Zerstörung von Lebensräumen für Tierarten in Siedlungsgebieten zu reduzieren/vermeiden. Neben der Beratung z. B. von Bauherr:innen und Architekt:innen in Bezug auf gebäudebewohnende Arten und u.a. der Weiterentwicklung von Nisthilfen für Gebäudebrüter (Vögel, Fledermäuse) zur Integration in oder an der Fassade sowie rund um das Dach, sollten fachliche Informationen im Themenbereich Artenschutz am Haus allgemein und kostenfrei zugänglich gemacht werden. Demzufolge wurde die jetzt bestehende Webseite www.artenschutz-am-haus.de erstellt. Das Projekt lief im April 2016 aus.

Im Jahr 2020 wurde die Webseite durch die Artenschutzmanagement gGmbH übernommen, um die Webseite aktiv weiter zu betreuen und zu bewerben. Da die Webseite in Sachen Design als auch in Bezug auf die Aktualität der Informationen zu diesem Zeitpunkt nicht mehr auf dem neuesten Stand war, sollte die Webseite neu strukturiert, modernisiert und fachlich aktualisiert werden. Gelder dafür wurden dankeswerterweise vom Land Baden-Württemberg bereitgestellt, sodass im November 2022 bereits mit den ersten Modernisierungsarbeiten begonnen werden konnte und die Webseite im Dezember 2022 im neuen und modernen Design online ging. Im Laufe des Jahres 2023 wurden nach und nach mithilfe der fachlichen Expertise der Mitarbeitenden der Arbeitsgruppe für Tierökologie und Planung GmbH Informationen in Form von neuen Umsetzungsbeispielen, Steckbriefen, Links und Informationsblätter zum Herunterladen bereitgestellt. Außerdem wurde ein zusätzlicher Schwerpunkt aufgenommen und verstärkt dargestellt, der sich mit einigen Gefahren für Tierarten im Siedlungsbereich befasst. Pünktlich zum Jahresende 2023 konnten die Umstrukturierung und Aktualisierungen der Webseite größtenteils abgeschlossen werden. Um die Aufmerksamkeit auf die Webseite www.artenschutz-am-haus.de und damit auf dieses bedeutende Thema zu lenken und den Handlungsbedarf aufzuzeigen, fanden

in Kooperation mit der Ulmer Akademie (3 Online-Seminare) und der Umweltakademie Baden-Württemberg (ein ganztägiges Seminar mit Exkursion) sowie auf den Naturschutztagen 2024 in Radolfzell (Workshop mit Exkursion zusammen mit dem NABU Baden Württemberg) Informationsveranstaltungen zum gleichnamigen Thema statt (Referent: Johannes Mayer, Arbeitsgruppe für Tierökologie und Planung).



Links: Mehlschwalbenester am Dachtrauf (J. Theobald); Rechts: Fledermausbrett an der Hausfassade (S. Rall)

Die Webseite bietet nun eine Möglichkeit, sich über das Thema sowohl für die Planung als auch für die Umsetzung, aber auch als Privatperson umfassend und aktuell zu informieren. Sie liefert Handlungsempfehlungen und -leitfäden für die Praxis und das Wissen um die Situation und Bedeutung der Lebensräume in Siedlungen, die von großer Bedeutung sind, um die heimische Artenvielfalt zu sichern.

Die **Artenschutzmanagement gGmbH** wurde 2019 gegründet, um die Umsetzung von Artenschutzprojekten auf eigenen Flächen in Verbindung mit wissenschaftlichen Begleituntersuchungen durchzuführen und um gleichermaßen den Natur- und Artenschutz durch öffentlichkeitswirksame Maßnahmen sowie frei zugängliche Berichte darüber zu fördern.

